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用“火眼金睛”，发现可疑病灶

在皮肤科领域里，有一种令人“闻风丧胆”的皮肤恶性肿瘤——恶
性黑色素瘤，这种病在早期只是一个黑痣，很容易被忽略，往往在不经
意间，发展成为恶性黑色素瘤。因此，对该病的早发现、早治疗，尤其
重要，这时就要靠医生的“火眼金睛”。

两年前，一位患有恶性黑色素瘤的中年男性让王冲印象深刻。通
常情况下，长在手掌、脚等易摩擦部位的痣发生癌变的可能性大，而这
位患者的痣长得位置比较特殊——在头皮上。多年来，患者总是有意
无意地去抠、抓这个痣。就这样，在反复刺激下，这个痣越变越大，并
且经常自行破溃、难以愈合。这时患者才意识到了问题的严重性，于
是找到了王冲。

接诊后，王冲初步判断这个痣很有可能已经发展成为恶性黑色素
瘤，通过切除部分病灶，再进行病理分析后，证实了这一诊断。患者后
续接受了病灶的扩大切除。尽管如此，肿瘤细胞已经转移至肺部，患
者预后比较差。

这件事对王冲的影响很大，让他意识到医学科普的重要性。在之
后的工作中，他一方面细心观察每一位患者身上的黑痣，发现可疑的
就建议及时切除；另一方面，王冲还开通了个人抖音号和快手号，通过
网络平台进行科普宣教，告诫患者，皮肤有问题，要及时到医院治疗，
以防止更加严重的情况发生。

戳破“美梦”，毫不犹豫

“广告说能点痣不留疤，我就相信了。”去年的一天，患者张琳（化
名）来到王冲的门诊，愁容满面。原来，她轻信了某美容院激光点痣不
留痕的广告，一阵操作过后，面部的痣虽然消失了，但留下的疤痕比较
明显，影响美观。

目前，医美之风越刮越盛，但美容机构技术水平良莠不齐，有些还
会夸大疗效、虚假宣传，这会给爱美人士带来潜在的危险。在门诊，王
冲经常会遇到患者因为不恰当的治疗，导致皮肤屏障被破坏。

“有的机构过度宣传，让女性充满了容貌焦虑，对医美效果产生不
切实际的期望值，盲目地去做一些美容项目。”王冲对此感到惋惜又无
奈，他把“恨铁不成钢”的心情转化为开展宣教的动力。为帮助患者正
确认识医美的作用，他常常直言不讳，戳破医美机构为患者营造的“肥
皂泡”式的美梦。“有些患者期待医美能使自己的面部状态返老还童，
但实际上医美做不到驻颜。”王冲常提醒患者，面对机构的宣传要冷
静。因为常常给患者“泼冷水”，有时得不到患者的理解。不过，王冲
说自己会坚持下去，因为有些皮肤问题一旦形成，需要很长时间来修
复。

在倾听与共情中，获得信任

皮肤科医师忙吗？王冲的答案是“忙”。作为医学博士，王冲医生
承担着科研、行政、教学任务，他还在快手、抖音等平台开设账号，分享
医学科普知识。虽然忙得不可开交，但他最喜欢也最看重的还是跟患
者在一起，因为他坚信“患者是最好的老师”，而这些“老师”为他带来
的不仅是医术的精进，更让他学会了如何沟通。

“对于一些疾病，患者有难言之隐，难以启齿，我们就会和风细雨
地与其沟通、交流，让他们既能放下思想包袱，畅诉病史，也不感到隐
私被侵犯。”在反复交流中，很多患者对王冲医生产生了信任感，会主
动跟他分享家庭琐事，但王冲从不嫌烦。在他看来，这种倾诉会减轻
患者的心理压力，帮患者树立治疗的信心，能促进患者坚持规律检查
和治疗，有利于疾病的康复。

虽然儿童面部白癜风治愈率达到100%，而且不影响生长发育，但
不少家长还是会感到焦虑，也会担心药物的副作用会伤害孩子。王冲
十分理解家长的想法，每次都认真回答家长提出的问题。也正是因为
这份认真和坚持，让王冲在2021年收到了山东省医师协会皮肤科医师
分会颁发的“山东省优秀中青年皮肤科医师”荣誉证书。

■ 医者心声

做医生 要有三心

一是责任心。因为医生说出去的每一
句话，患者都会放在心上，影响他们的疾病康
复和生活，对待每一位患者都要认真。这跟皮肤
科的特点也有关系，疾病虽然表现在皮肤上，容易
观察，但表现各异、极易混淆，只有认真观察才能给出
正确的治疗方案。

二是平和心。要平等地看待每一名患者，不论患者
得病的原因是什么，不论患者为什么没有坚持治疗，只要
患者出于信任找到我们，我们就要尽己所能为患者进行诊
治。面对被疾病折磨的患者，有时我们还要做一个倾听
者，帮助他们敞开心扉，早日康复。

三是进取心。医疗行业飞速发展，不学习就意味着后
退；患者的需求也在不断提升，这也要求医生必须不断努力
才能更好地为患者提供服务。而且，我们还开展了临床科研项
目，这也是督促我们不断前进的动力。

■ 记者手记

身材高大的王冲，乍一看上去像是个在手术台上“舞刀弄枪”
的外科医生。虽然皮肤科的治疗也需要做手术，但更多时候则要
靠医生苦口婆心地劝说和宣教。

王冲说，他少年时代因为用错药膏
导致皮肤屏障受损，这促使他选择了
皮肤科。因为自己的经历，他也更理
解患者的想法：一方面，惧怕使用激
素药膏可能带来的副作用，另一方
面又期待皮肤状态能迅速好转。这
两种想法交织之下，患者开始病急
乱投医，所采用的一些治疗方法并
没有效果，甚至可能存在潜在的危
害，这也成为王冲坚持科普的原因。

这次采访，也让记者对皮肤科
医师有了新的认识，皮肤科医师的
工作既充实又忙碌。除了服务门诊
患者，王冲所在的聊城市人民医院皮
肤科还承担着科研、教学任务。王冲和
他的皮肤科科研团队就曾获得过省自
然科学基金资助项目，负责山东
省皮肤病与性病临床医学研
究中心分中心（聊城）的科研
工作，同时也承担山东第一
医科大学硕士研究生的培
养任务，这些都需要医师付
出大量时间和精力，而最终
这些研究结果将回馈临床，
让患者受益。

这位皮肤科医师
有双“火眼金睛”也很善解人意人意

王冲个人简介

医学博士。聊城市人民医院皮肤科
副主任，副主任医师，硕士生导师。山东
省优秀中青年皮肤科医师。

熟悉国内外最新皮肤科诊疗技
术，对于感染性皮肤病、过敏性皮肤
病、皮肤美容及面部年轻化有较为
深入的研究。

2014年毕业于北京协和医
学院，获得皮肤病与性病学博
士学位，毕业后入职浙江大学
附 属 第 二 医 院 皮 肤 科 。
2017年人才引进至聊城市
人民医院皮肤科，当年获
得山东省自然科学基金
（面上项目）资助1项，组
建皮肤科科研团队，并
于 2020 年承担山东省
皮肤病与性病临床医
学研究中心聊城市分
中心任务。目前，已在
国内外权威学术杂志
发表论文30余篇。
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“王大夫，你什么时候上门诊？上次听了你讲的，我放下了焦虑，坚持用药，
感觉好多了，还想找你看看。”3月7日，聊城市人民医院皮肤科副主任医师王冲
收到患者发来的信息，因为治疗效果不错，患者来找他复诊。

作为皮肤科医师，王冲靠专业赢得患者信赖，但这并不是他唯一的优点。这
位看上去身材高大、走路带风的皮肤科医师，有一颗善解人意的心，他深知皮肤
疾病带给患者的心理压力要远大于身体上的痛苦，医生的倾听和共情能让患者
感到自己被接纳，有利于康复。因此，王冲坚持多与患者交流，让患者放下对疾
病的恐惧，更快地恢复健康。


